

もっと知りたい ふるさと

⑪

須須岐水神社

す す き みず じん じや



安永一〇年（一七八一）における当神社所有の文書に、竹田刑部亮神主・村山次左衛門など七人の連署で、松代藩への提出文書に、当社は信州埴科郡総土神の総社にて、古来における勧請年月は不分明に御座候得ども、往古の勧請にて須須岐水神社の日吉山王宮、また、波布離山王宮とも称し奉つていた。

明治一二年の長野県の調査報告書「埴科郡神社明細帳」では、千曲川の十夜河原を揚水口とした「屋代用水（堰）」の設定が生れた。具体的堰流には、松代領では上徳間・内川・千本柳・中（後の小船山村を含む）・栗佐・屋代・雨宮・森・倉科・生萱・土口の一村、幕府領では寂蔵・鑄物師屋・打沢・桜堂・小島・杭瀬下・新田の七村に及び、両者の総計一八村に灌漑水の提供、現須須岐水神社は当地区の水神の地位を確立した。

当社の祝詞にはこの使命が明確に述べられている。当神社

奈良時代直前に推古天皇の白鳳（当年号は通常の書には未記載書もある）期では、当地において「祝神社」が設置されている。然るに天明元年（一八七一）には、松代町の神官が松代藩を背景に、祝神社の称を当地に譲渡を要請し、やむなく屋代はこの要請に屈した。

寛保二年（一七四二）に戊午の満水が起きて、当地の灌漑水路がすたずにされたので、新しい用水路の設定が模索され、千曲川の十夜河原を揚水口とした「屋代用水（堰）」の設定が生まれた。当用水は広範囲の耕地を潤した。具体的堰流には、松代領では上徳間・内川・千本柳・中（後の小船山村を含む）・栗佐・屋代・雨宮・森・倉科・生萱・土口の一村、幕府領では寂蔵・鑄物師屋・打沢・桜堂・小島・杭瀬下・新田の七村に及び、両者の総計一八村に灌漑水の提供、現須須岐水神社は当地区の水神の地位を確立した。

当社の祝詞にはこの使命が明確に述べられている。当神社

は善光寺平の南部用水堰として、重要な耕作上の役割を担つたのであつた。

神輿は平安時代の前の貞觀五年（八六三）には奉納されていてたと伝承があるほど古い時代に生成した歴史的神輿であつた。神輿の重量は三百貫もあつたといわれるが、この重い神輿をかついで、ともかく雨宮の唐崎社まで明治前に往復した。神輿は「わっしょい、わっしょい」ではなく、「ゆいとう、ゆいとう」の掛声でかつて、これは重い神輿で走つた

からきた掛け声と思う。

「一つ物」は古代の屋代領主の代行者の、当社への参詣行事である。これには武者行列が伴つて独特の屋代の風情をかも



一つ物 (昭和30年)